

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villaos.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

OBREROS ENGAÑADOS

Los corresponsales de la Prensa burguesa, en su afán de presentar el viaje del rey á Asturias y León como un acontecimiento que ha llenado de entusiasmo á todo el mundo, cuando, á lo sumo, le habrá despertado en algunos servidores de la Monarquía, han atribuido á correligionarios nuestros cosas que no han hecho.

Según ellos, el «jefe de los socialistas» de La Felguera pronunció frases de alabanza para el jefe del Estado. La verdad de esto puede apreciarse al saber que en La Felguera no tiene nuestro Partido Agrupación ninguna.

Ese jefe socialista es tan imaginario como el que salió á recibir al Sr. Canalejas en un pueblo de la provincia de Castellón.

También han dicho los corresponsales que en León han asistido á los festejos reales los Círculos Obreros socialistas y los católicos.

Nada tenemos que decir respecto de los obreros católicos, porque manejados como están por la gente nea, habrán hecho lo que ésta haya querido; pero desde luego negamos, sin temor á que nadie nos desmienta con pruebas, que nuestros correligionarios hayan hecho lo aseverado por algunos corresponsales. Los socialistas, los hombres de nuestro Partido, no sirven de comparsa á nadie, por muy elevada que sea su posición.

Parece ser cierto que en León los obreros de La Papelera Leonesa han leído al rey un discurso lleno de elogios; mas los que tratan de sacar partido de ese acto, se equivocan.

Sábase muy bien cómo se hacen esas cosas.

Redáctase el discurso por el autor ó por uno de los cooperadores de la farsa, entrégasele á los obreros á quienes se engaña ó se impone el desempeño de un triste papel en la comedia, y el golpe está dado.

Pero ¿qué valor tiene ese acto? ¿qué vale semejante discurso en labios de un obrero engañado, sometido por el hambre ó vendido? Ninguno.

Los obreros conscientes no hablan el lenguaje que tiene dicho documento; los obreros conscientes no pronuncian frases que ajan su dignidad y la de su clase; los obreros conscientes no aceptan ni papas ni reyes que los protejan; los obreros conscientes no fían en la gracia de nadie el alivio á su malestar, persuadidos como están de que su mejoramiento y su emancipación ha de ser obra exclusiva de él, de los suyos y de los que ven en la emancipación del proletariado el término de las desigualdades sociales; los obreros conscientes, en fin, saben que son ellos, los que trabajan muscular ó cerebralmente, los creadores de la riqueza, y que los demás, todos los demás, viven á costa de ellos.

Effímero triunfo el alcanzado por algún vivo de León. Los obreros engañados que han vitoreado á la Monarquía y solicitado el favor real, no solamente no representan al proletariado activo y carecen de significación avanzada en su clase, sino que, por el contrario, con el acto que por desconocimiento han llevado á cabo revelan la necesidad que existe de que la clase obrera se instruya y organice bien para barrer regímenes políticos cuya existencia reclama la ignorancia y la humillación de muchísimos hombres.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

LA IDEA DE REVOLUCION SOCIAL

Pocas ideas son tan discutidas como la de Revolución. Esto obedece á dos cosas: á que ninguna idea está tan en pugna como ella con los intereses y las preocupaciones que hoy dominan, y á que se presta como pocas á muchas interpretaciones.

Ordinariamente, los fenómenos no se dejan clasificar con tanta exactitud como las cosas, sobre todo los fenómenos históricos, complejos en extremo y cuya complejidad aumenta sin cesar á medida que la sociedad progresa, es decir, que las formas de la cooperación de los hombres se multiplican. Y el fenómeno de la revolución social ó, dicho de otro modo, de una transformación total de las formas tradicionales de la cooperación humana, es uno de los más complejos.

No hay que extrañarse, por consiguiente, de que esta palabra, empleada por todo el mundo, lo sea casi siempre por cada uno en sentido distinto, y por un mismo hombre en épocas diferentes en diverso sentido. Los unos entienden por revolución las barricadas, los incendios de palacios, los guillotinos, las matanzas de septiembre, el conjunto de todos los horrores imaginables. Otros quitan desde luego al término ese sentido, dándole únicamente el de metamorfosis de la sociedad, considerables, sí, pero insensibles y pacíficas, como, por ejemplo, la que se produjo por el descubrimiento de América ó por la invención de la máquina de vapor. Entre estos dos extremos hay numerosos grados intermedios.

En su prefacio á la *Crítica de la Economía política*, Marx define la idea de Revolución social de esta manera: la transformación lenta ó rápida de toda la enorme superestructura jurídica y política de la sociedad, originada por la modificación de sus bases económicas.

Si nos atenemos á esta definición, la idea de Revolución social se aparta desde luego de la «modificación de las bases económicas», tal como fué producida por la máquina de vapor ó por el descubrimiento de América. Esta modificación es la causa de la Revolución, no la Revolución misma.

Pero no nos atendremos á esta definición de la Revolución social. Se la puede tomar en un sentido todavía más estrecho, y entonces toda transformación de la superestructura jurídica y política de la sociedad no es una revolución, sino que se entienda por tal una forma ó un método particular de esa transformación.

Todo socialista tiende á la Revolución social en el sentido amplio, y, sin embargo, hay socialistas que rechazan la Revolución y quieren realizar la transformación social sólo por la reforma. Se opone á la Revolución social la reforma social.

Esta oposición es la que actualmente se discute entre nosotros. No trataremos aquí más que de la Revolución social en el sentido más estricto de método particular de transformación social.

La oposición entre la reforma y la Revolución no consiste sino que en un caso se emplea la fuerza, y en el otro no. Toda medida judicial y política es una medida de fuerza, ejecutada por la fuerza del Estado.

Por otra parte, ciertas formas del empleo de la fuerza—las luchas en las calles ó las ejecuciones—no constituyen lo esencial de una Revolución en oposición á la reforma. Son el producto de determinadas circunstancias, no están necesariamente ligadas á una revolución y pueden acompañar á mo-

vimientos reformistas. La constitución de los diputados del tercer estado en *Asamblea nacional* de Francia el 17 de junio de 1879, fué un hecho eminentemente revolucionario, sin ningún acto de violencia material; por el contrario, la misma Francia había visto en 1774 y en 1775 grandes insurrecciones, que tenían por objeto único y nada revolucionario conseguir una tasación del pan, dirigida á poner fin al encarecimiento.

Pero recordando los combates en las calles y las ejecuciones como caracteres distintivos de la Revolución, se recuerda al propio tiempo la fuente de donde podemos obtener enseñanzas sobre la naturaleza de la Revolución. La gran transformación comenzada en Francia en 1789 se ha hecho el tipo clásico de la Revolución. Es ella la que se tiene sobre todo delante de los ojos cuando se habla de Revolución. Es en ella donde podemos estudiar mejor la naturaleza de la Revolución y también lo que la opone á la reforma. La Revolución francesa fué precedida de una serie de ensayos de reformas, de los cuales los más conocidos son los de Turgot, ensayos que, bien mirados, tienden al mismo fin que la Revolución ha realizado. ¿Qué es lo que distinguía las reformas de Turgot de las medidas correspondientes tomadas por la Revolución? Existía entre las dos la *conquista del Poder político por una clase nueva*. Esa es la diferencia esencial entre la Revolución y la reforma. Medidas que tienden á acomodar la superestructura jurídica y política de la sociedad á condiciones económicas modificadas, son reformas si provienen de clases que hasta entonces han dominado la sociedad económica y políticamente—reformas son aun cuando no sean acordadas voluntariamente, sino arrancadas por la presión de las clases dominadas ó por la fuerza de las circunstancias—; por el contrario, medidas de este género son los efectos de una Revolución si provienen de una clase oprimida hasta entonces económica y políticamente, y que ha conquistado el Poder político, que debe necesariamente emplear por su propio interés para transformar más ó menos rápidamente toda la superestructura política y económica y crear nuevas formas de la Cooperación social.

La conquista del Poder del Estado por una clase oprimida hasta ese momento, partiendo de la *Revolución política*, es, por consiguiente, un carácter esencial de la *Revolución social* en el sentido estricto, por oposición á la *reforma social*. Quien rechace por principio la Revolución política como medio de transformación social, y pretenda reducirla á medidas que deben obtenerse de las clases dominantes, es un *socialista reformista*, por opuesto que su ideal pueda ser á la forma de la sociedad existente. Por el contrario, es revolucionario quien dé por objeto á sus esfuerzos la conquista del Poder político por una clase hasta entonces oprimida. Y no pierde este carácter si quiere preparar y apresurar esta conquista por reformas sociales que pretenda arrancar á las clases dominantes. No es el *perseguir* reformas sociales, sino *el hecho de limitarse á ellas* expresamente, lo que distingue al reformista del revolucionario. Por otra parte, sólo se convierte en *Revolución social* la *Revolución política* realizada por una *clase oprimida socialmente hasta entonces*, y que se ve forzada á completar su emancipación política con su emancipación social, habiendo estado hasta entonces en situación social en oposición irreconciliable con su dominación política. Un conflicto en el seno de las clases dominantes, cualquiera que sea el

grado que revistan las formas violentas de una guerra civil, no es una Revolución social.—CARLOS KAUTSKY.

DOBLE VICTORIA

La «Unión Ferroviaria» ha logrado la mayor parte de lo que reclamaba, consiguiendo á la vez que su personalidad, que pretendía desconocer la Compañía, haya sido reconocida por ésta.

En el asunto ha mediado el ministro de Obras públicas y el gobernador de Pontevedra.

Ambos se han entendido, de una parte, con la «Unión Ferroviaria», y de otra con la Compañía. Aquello de que ésta trataba individualmente con sus obreros, ha quedado reducido á palabras.

Lo mismo enfrente del gobernador, cuando pretendía que se le diera cuenta *individualmente* del acuerdo respecto á la huelga, que enfrente de la Compañía, cuando anunciaba que no se entendería con la Sociedad, la «Unión Ferroviaria» se ha mostrado seria, enérgica y resuelta.

Decidida á ir á la lucha si no se atendía lo que reclamaba, no tuvo inconveniente en apurar todos los trámites legales.

Sobria en palabras, pensaba, si era necesario, demostrar con actos la unión y firmeza de los obreros que la componen.

Así, con cálculo, con reflexión, que llevan á la victoria, deben conducirse las Sociedades Obreras; no con amenazas y fanfarronadas, que terminan en la derrota ó en el ridículo.

Por ser algo extensas, no publicamos en este número las condiciones aceptadas por ambas partes: las publicaremos en el próximo.

Lo que sí hacemos hoy es felicitar calorosamente á aquellos obreros por su triunfo, que, ó mucho nos equivocamos, ó ha de hacer que se organicen sólidamente no pocos obreros ferroviarios.

EN GIBRALTAR

LOS DESCARGADORES DE CARBON

En nada ha cambiado la lucha que sostienen estos compañeros con la Federación Patronal. Esta sigue pensando en rendir por hambre á los obreros, y los huelguistas en sufrir estrecheces y privaciones antes que someterse á aquéllos.

El gobernador de la plaza sigue procediendo con parcialidad, como lo prueba el que la policía haya impedido la entrada en Gibraltar al secretario de la Sección de Carboneros de La Línea.

La solidaridad obrera, tanto de la Península como de los obreros ingleses, sigue auxiliando á los huelguistas. Estos esperan algunas cantidades de importancia, que les permitirán sostenerse mejor que se sostienen hoy.

Las pérdidas de la Federación Patronal son cuantiosas, pues con motivo de la huelga de los descargadores ha disminuído considerablemente el número de buques que van á abastecerse allí de combustible.

La soberbia de estos déspotas les está costando muy cara.

NO TANTO, SEÑORES

Los encargados aquí de aumentar el entusiasmo por el rey, como si fuera poco el espontáneo de los chiquillos, de las mujeres y de algunos hombres de edad madura, quieren también meternos á los socialistas entre el coro de comparsas que vitorean al rey.

No tanto, señores, que van ustedes á aguarle la fiesta.

Los socialistas de Oviedo encuentran natural que los jefes de Estado visiten los pueblos que rigen. Son ciudadanos como los demás, y no ha de prohibírseles á ellos lo que se permite á todo el mundo.

De esto á decir que los socialistas vamos con gusto la visita del rey á los pueblos, hay gran diferencia. La veríamos con gusto si fueran á verlos tal como ellos son en su vida

ordinaria para estudiar sus necesidades y remediadas. Mas como se hacen esas visitas, pueden traer resultados prácticos? No lo creemos, salvo algún que otro favor real, y ése muchas veces á costa de la justicia y del mejor derecho de otros pueblos preteridos por falta de de hipocresía ó de fervor monárquico.

También publicó el *Heraldo* la noticia de que los obreros de la fábrica de la Vega, reunidos en el paseo central de dicha fábrica, habían vitoreado al rey, y la mayoría de aquellos obreros eran de los partidos socialista y libertario españoles.

Nuestros informes dicen otra cosa. Se trabajó bastante para que los obreros entraran en calor y se entusiasmaran; pero lo cierto es que si hubo entusiastas, fueron tan pocos, que no merecía la pena hacer mención de ellos. También se nos dijo que los vivos de los encargados de darlos en el paseo central, no fueron contestados.

La verdad es ésta. Aquí no hubo más entusiasmo que el de los muchachos, mujeres, elementos oficiales y de bastantes personas de la clase media y rica. Los obreros, en su inmensa mayoría, socialistas ó no, se limitaron á ser meros espectadores de la estancia del rey en Oviedo, pensando en los miles de duros derrochados por la Diputación y Ayuntamiento, miles de duros que tanta falta están haciendo para atender á verdaderas necesidades que no se han remediado por falta de dinero, según decían los derrochadores de hoy.

Y con esto, creemos que la verdad queda en su lugar, á fin de que los socialistas no sean confundidos con el coro de comparsas que tan á maravilla han representado estos días su papel.

(De LA AURORA SOCIAL.)

TRIBUTO MEREcido

De todas partes recibimos comunicaciones expresándonos el hondo sentimiento que han experimentado nuestros correligionarios al enterarse de la muerte del inolvidable Francisco Diego.

La Prensa toda del Partido hace justicia á las excepcionales cualidades del que fué nuestro amigo y reconoce que la causa socialista ha perdido en él á uno de sus mejores adalides.

Este unánime sentimiento en el campo socialista revela dos cosas: que Francisco Diego era muy estimado en él, á pesar de quitar relieve á su figura su extrema modestia, y que nuestro Partido sabe honrar á los que le consagran su capacidad y sus energías.

CAMPAÑA MISERABLE

No de otro modo merece ser calificada la emprendida por ciertos sujetos de esta población contra los dos concejales socialistas.

Queriendo inutilizar á toda costa á los correligionarios Mitjans y Carbonell, dijeron de ellos verdaderos horrores, que hicieron publicar en el semanario horrores, que hicieron publicar en el semanario, redactado en catalán, *Baluart de Sitjes*.

Las cuentas que habían echado no les salieron, sin embargo.

Nuestros amigos, como era natural, se revolieron contra los calumniadores.

Primeramente, llevaron al citado semanario la réplica que merecía. Este, dando una muestra de imparcialidad, se negó á insertarla.

Luego acudieron á los Tribunales contra los que se mostraron fautores de dicha campaña. El golpe fué tan bien dado, que aquellos cantaron la palinodia. Así se desprende de las siguientes líneas que los dos concejales socialistas han dirigido á un periódico de aquella localidad:

«Sr. Director de *El Eco de Sitjes*.

«Muy señor nuestro: Representantes en el Ayuntamiento de las Agrupaciones obreras que simpatizan con los ideales socialistas, nos creemos en el deber de hacer público para satisfacción de nuestros electores y del vecindario en general que, calumniados é injuriados por D. Joaquín Miró Argenter y don José Parera Inglada al llamarnos públicamente *ladrones ó cómplices* porque, como concejales, consentimos el arriendo de Consumos en la forma que se recauda en esta villa, porque no pedimos el reintegro al Hospital de los préstamos realizados por el Municipio en otras épocas y porque no existimos desde el Consistorio responsabilidades á anteriores administraciones municipales, nos creímos obligados á preparar contra dichos señores la correspondiente querrela criminal, presentando en el Juzgado demanda de conciliación, en cuyo acto, celebrado el 24 del corriente, la representación legal de los ofensores contestó que las palabras proferidas por ellos, caso de haberlas dicho, las daban por retiradas, *teniendo en cuenta fueron pronunciadas en un momento de arrebató y que, por lo tanto, reconocían*

en los Sres. Mitjans y Carbonell las condiciones de honradez y probidad propias de todo perfecto caballero; mediante cuya cumplida satisfacción dióse el acto por conciliado y, en consecuencia, por finido tan desagradable incidente personal.

«Rogándole, señor director, haga público el presente escrito, se ofrecen suyos servidores q. b. s. m.—JOSÉ CARBONELL.—JUAN MITJANS.

«Sitjes, 26 julio 1902.»

No hay que decir en qué lugar han quedado ese par de difamadores, pues su retratación ha hecho ver hasta á las gentes nada afectas á nuestros amigos el fin que aquellos perseguían. En cambio, los concejales socialistas han acrecido con ese acto su reputación de serios, de enérgicos y de hombres que tienen en mucho su honradez.

Pero para que se conozca bien á esos calumniadores, debemos decir que las irregularidades á que se referían son de 1890 y 1892, y de ser tales como ellos dicen y conocerlas como suponen, uno de los dos, por lo menos, merecía ser tratado como el trató á Mitjans y Carbonell.

El Sr. Miró ingresó en la Agrupación Socialista de Sitjes el 1.º de septiembre de 1894 y fué baja el 31 de noviembre de 1896. En este tiempo (dos años y tres meses), el Comité de la Agrupación le indicó que siendo él, por su condición de propietario, el único socialista capaz de ser elegible concejal, se harían trabajos para llevarle al Municipio.

Negóse rotundamente á ello, precisamente en el momento oportuno para hacer lo que él quería que hiciesen ahora Carbonell y Mitjans. ¿A qué se debió su negativa? A que no quería ponerse enfrente de los de su clase.

Cuando pertenecía á la Agrupación se verificaron elecciones legislativas, y también se negó á acudir á las urnas. Seguramente que hizo esto por no malquistarse con la gente burguesa.

Por no cumplir sus deberes de socialista, fué llamado varias veces por el Comité, no acudiendo jamás, y cuando éste se disponía á pedir á la asamblea su expulsión, él se dió de baja.

En la época en que ocurrieron los hechos á que se refieren los calumniadores, había en el Ayuntamiento mayoría de amigos suyos y alcaldes de su mayor intimidad. ¿Por qué entonces Miró no hizo nada? Para hacerlo él fué cobarde; para exigirlo á nuestros compañeros, valiente. Tampoco prestó ayuda alguna cuando Carbonell solicitó públicamente la cooperación de los buenos ciudadanos para realizar una obra moral en el Ayuntamiento.

Y hombres que así se han conducido, ¿tuvieron valor para decir de los concejales socialistas lo que luego éstos les han hecho tragar? Basta lo expuesto para saber qué clase de hombres son y qué intenciones les guían.—EL CORRESPONSAL.

Sitjes, 5 agosto 1902.

Algunos periódicos han dado la noticia de que nuestro amigo Iglesias está enfermo de gravedad.

Por fortuna, no es así, pues aunque se halla delicado de salud, su estado no es grave.

Nuestro amigo agradece profundamente las manifestaciones de cariño que, á consecuencia de esa falsa noticia, le han hecho muchas colectividades y buen número de compañeros.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

En Tortosa, los operarios de la fábrica de aserrar maderas del patrono Angel Nicolau han alcanzado, sin tener que recurrir á la huelga, media hora menos de jornada y un real de aumento en el salario que percibían todos los peones.

Aunque habían reclamado una hora de disminución en la jornada, han cedido en ese punto para evitar una lucha.

Con lo cual, á juicio nuestro, han procedido con sumo tino.

Los albañiles de Berga han conseguido de sus patronos, sin lucha alguna, la jornada de nueve horas. Antes trabajaban diez.

Los tejedores de la misma población, por consecuencia de la huelga que ganaron hace poco tiempo, elaboran piezas que tienen 15 metros menos que antes, sin que haya variado el precio de la pieza.

Conferencia en Elche.

El domingo antepasado dió en Elche una notable conferencia nuestro correligionario y amigo Verdes Montenegro.

Los salones del Centro Obrero de aquella población eran incapaces para contener la currencia que acudió al acto.

Comenzó el conferenciante demostrando lo necesaria que para la clase trabajadora es la acción política, pues sólo con ella se

podrá arrancar al capitalismo leyes favorables á los obreros primero, y apoderarse después del Poder público, establecido la socialización de los medios de producción, que borrarán las desigualdades sociales de hoy.

Hizo notar cómo hasta ahora las revoluciones se han hecho por minorías que, sin educar al pueblo, le han arrastrado contra otras minorías que ocupaban el Poder. Por eso las revoluciones no han sido más fecundas. El triunfo del Socialismo, que no supone el de una minoría, sino el de la Humanidad, requiere una completa conciencia en la mayoría.

Indicó la organización del Partido Socialista como la más democrática conocida, porque se rige mediante los acuerdos tomados en Congresos y en Asambleas, en que puede intervenir cualquier individuo, por modesta que sea su personalidad.

«El Partido Obrero—dijo—tiene una rigurosa disciplina como salvaguardia contra la invasión de elementos malsanos en un organismo que es la representación genuina de la verdadera libertad y de la verdadera justicia.»

Estableció un paralelo entre la organización caótica del partido republicano y la firme é invulnerable de nuestro Partido.

«El republicanismo—añadió—camina hacia el fracaso; nuestro Partido camina con paso seguro hacia la victoria. Por eso abandoné el campo republicano para ingresar en el socialista.»

Dijo que para que el trabajo sea fructífero se requiere que el obrero abdique de sus caprichos personales y colabore en la obra común en la forma previamente fijada por la colectividad.

Explicó el funcionamiento de las *Trade Unions*, semejante al de la Unión General de Trabajadores de España; su apartamiento de las huelgas generales descabelladas, y sus orientaciones hacia la política.

Terminó censurando á los obreros que huyen de la política y excítoles á coadyuvar en la obra de humanidad que pretende realizar el Socialismo.

Los concurrentes, cada vez más interesados en cuanto se les exponía, aplaudieron con verdadero entusiasmo al autor de tan importante conferencia.

Agrupaciones socialistas en Asturias

Ha pedido ya su ingreso en el Partido al Comité Provincial la Agrupación Socialista de Candás.

En breve quedarán constituidas las de Laviana y Grado.

Con éstas, ascenderán á 21 las Agrupaciones Socialistas en Asturias.

Desde León.

Según ya sabéis por los periódicos diarios, el Ayuntamiento de esta ciudad ha declarado hijo predilecto al Sr. Merino. Y no es para menos.

¿Que qué ha hecho? A más de ser nuestro primer cacique y de haber emparentado con el jefe del actual Gobierno, gestionar el encauzamiento de un río. Esto, á primera vista, parece muy loable y sin duda lo es, porque encauzando dicho río se evita que cuando venga una riada arrase...

—¿Los bienes de algunas familias?
—No; que eso es lo de menos para él. Lo que se evita es que arrase una fábrica de papel, de la cual es primer accionista el señor Merino. De esta manera están asegurados sus intereses y los del cuartel de sementales establecido en el antiguo edificio de Santa María.

—Lo extraño es que estando el Municipio compuesto en su mayoría de republicanos, sólo haya habido un voto en contra de ese homenaje á un monárquico.

—¿Que ha de ser extraño que los republicanos tributen honores á los monárquicos! Los republicanos de León, como muchos otros de la Península son así, muy... *republicanos*.

Con motivo de la visita del rey á esta población se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para acordar unos festejos que deslumbren y que metan ruido. Y, en efecto, decidieron comprar 10.000 farolitos y que haya pólvora, para que el monarca aprecie el grado de cultura en que nos encontramos.

La Diputación, por su parte, también quiere tirar la casa por la ventana, y para amueblar la habitación donde se celebre la ceremonia se ha gastado ocho mil duros... y algo más. A esto hay que agregar lo que se gaste en reparaciones.

En fin, el pueblo de León no comerá, pero se va á divertir, ¡vaya!

Lo peor será cuando llegue el invierno y el Municipio se vea sin un cuarto para dar trabajo á los obreros parados.

Entonces, los mamarrachos que hoy, sin necesidad, tiran la casa por la ventana, no

gastando lo suyo, sino lo que sale de las costillas de Juan Trabaja, dirán que es imposible atender á los que padecen hambre.

¿Qué falta hace que el pueblo obrero intervenga eficazmente en el Municipio y en la Diputación!—EL CORRESPONSAL.

2 agosto 1902.

FABRICANTES MODELOS

Nuestro corresponsal en Berga nos comunica lo siguiente:

«Los fabricantes de ésta, haciendo caso omiso de la ley, hacen trabajar á sus obreros trece horas.

«Ni la Junta de Reformas Sociales se reúne nunca, ni, aunque se reuniera, haría cumplir lo que beneficia á los trabajadores, puesto que se compone solamente de burgueses y de lacayos de burgueses, que éstos mismos nombraron.

«Las dos Sociedades Obreras que aquí existen no tienen representación en la mencionada Junta, porque cuando se formó no fueron invitadas á designar sus representantes.

«Procedióse de esta manera para que no desbarataran los dañosos planes del católico, explotador y ex diputado á Cortes Sr. Rosal.»

«¿A que no tiene agallas el Sr. Moret, que tanto habla de hacer cumplir la ley, para meter en cintura á esos fabricantes?»

En Puebla de Cazalla.

Según os anuncié en mi anterior, se verificó aquí una reunión de propaganda socialista.

El presidente Hidalgo, concedió la palabra al compañero Toro, zapatero, quien no pudo hacer uso de ella por la falta de costumbre de hablar en público.

Hízolo á su vez el compañero Andrade, que censuró á los obreros que por nimiedades dejan de intervenir en las Sociedades de sus oficios, yéndose á sus casas, haciendo de esta manera el juego á la burguesía, que se mantiene y aprieta más la argolla de la explotación cuanto más divididos y separados están los trabajadores.

Recomendó á todos la unión como único medio de combatir al capitalismo y dar con él en tierra.

A seguida tomó la palabra nuestro correligionario Salinas, de Malaga, que estudió la condición en que viven los trabajadores, ocupándose de la explotación de que son víctimas las mujeres y los niños, á quienes se coloca enfrente de los obreros adultos, exigiéndoles igual cantidad de trabajo que á éstos.

Desarrolló la teoría de la desaparición de la pequeña industria, absorbida por la grande.

Afirmó que en todo tiempo estuvieron los explotados desposeídos de derecho, alguno, citando como caso los tiempos en que existía el derecho de pernada, que iba el pobre, desarmado, á luchar en la plaza pública con el señor, armado de todas armas.

Hoy día, el pobre que aisladamente reclama en una cuestión de derecho, lleva siempre las de perder, por ser pobre.

Si el trabajador quiere ver atendidas cuantas reclamaciones haga, ya en el campo económico, ya en el legislativo, ha de unirse á sus hermanos en explotación, toda vez que la unión es la fuerza.

Y aquí entró el orador de lleno en la defensa del derecho de asociación, demostrando palpablemente los grandes beneficios que por el ejercicio de este derecho se obtienen.

No terminó en esto el trabajo de nuestro amigo Salinas, sino que se extendió hasta tratar de lo indispensable que es la federación de las Asociaciones é indicando como la única verdadera federación existente en España á la Unión General de Trabajadores.

Los oyentes, que quedaron complacidos con cuanto allí se les enseñó, aplaudieron con entusiasmo á los oradores. Tanto esta reunión, como el mitin socialista celebrado, darán provechosos frutos para nuestras ideas.—EL CORRESPONSAL.

3 agosto 1902.

VENGANZA DE UN ALCALDE

El de Mieres se ha salido con la suya, haciendo pagar á nuestro correligionario Juan Castro la multa de 75 pesetas por *blasfemo*.

Por más que dicho compañero protestó contra el dictado que se le daba y pidió que se abriera una información para justificar su inocencia, no le ha valido.

Conducido á la cárcel, allí ha llevado dos días, pagando, para no seguir en ella, las 65 pesetas restantes.

¡Y luego se extrañan patronos y autoridades de que los obreros apelen á medios violentos!

¡Insensatos!

Desde Santiago

Continúa á medio solucionar la huelga de constructores de calzado.

Estos compañeros, que pretendían—deklarase ó no huelga reglamentaria la suya el Consejo Local—ir á la lucha, tuvieron ocasión, ya en la primera semana, de ver lo imposible de una huelga sin otros preparativos que el sí de una asamblea.

Débesela *media solución* al alcalde, quien, obrando por la presión que sobre él ejercían los patronos, procuró la *media solución*, á espaldas del Consejo Local, con el presidente del gremio.

Dicho señor, que, según parece, vive aún en el siglo XVII, dijo á la Comisión que tendría la huelga solucionada de haber metido en la cárcel á la Directiva de la Sociedad. Fué ayudado en sus rastroseras gestiones por un inspector de policía, que, con ocasión de dicha huelga, pretendía la desorganización de la Federación, gremio por gremio.

Vista la imposibilidad de conseguir lo que se había propuesto, y quizá prometido á alguien, solucionó el conflicto con el gremio, sin el Consejo Local, con el que tampoco los patronos querían entenderse.

En las fiestas del Apóstol organizó una *hermesse* del mal llamado Círculo Católico de Obreros.

El fin de dicha *hermesse*, según sus organizadores, es el de construir un edificio para recreo é instrucción de obreros.

Sus directores, caballeros de...—iba á decir industria—la aristocracia compostelana, y que pomposamente se adjudican el título de *protectores del obrero*, son los que durante la huelga del 97 ordenaron el cierre de la Cocina Económica y Monte de Piedad y cometieron otros excesos para hacer, seguramente, más llevadera la situación de los huelguistas y de sus familias.

¡Oh, la protección!

Con una *comellada*, que el Ayuntamiento dió á los prelados con dinero que no era suyo, puso fin á sus tareas el tan terrible Congreso católico.

En dicho Congreso, que ha tenido de todo menos de católico, no quedó nombrado el Comité de un nuevo partido político, títulos, número de periódicos y localidades en donde habían de publicarse los órganos de dicho partido, merced á las oportunas palabras de un obispo que en la sesión inaugural protestó de que con tal superchería se les citase para tratar lo que debían olvidar los católicos.

En su sermón fustigó duramente á carlistas é integristas, diciendo que si eran católicos debían abandonar la política, y siendo políticos no podían ser católicos, lanzando con sus palabras el más terrible anatema á los Sres. Nocedal y Mella, que quizá con el fin de presidir ó obtener la jefatura de algo que aún no existe se encontraron en Santiago durante las sesiones del Congreso.

Lo discutido en las sesiones vino á demostrarnos una vez más lo inútil que la religión se va haciendo y la poca confianza que en la misericordia divina tienen los ministros del Altísimo.

Me abstengo de hacer un extracto de los discursos por lo instantáneo de los trabajos y porque la entrada en la iglesia en donde se celebró el Congreso costaba una insignificancia: diez pesetas.

A pesar de ser los ministros de una religión de paz los allí congregados, faltó muy poco para que las sesiones terminasen á puñetazos. El alterarse los ánimos se debió á que un joven estudiante, muy católico, dijo que la religión sin la protección del Estado no podía existir, á lo que un arzobispo pretendió responder con argumentos contundentes.—EL CORRESPONSAL.

4 agosto 1902.

LABOR DE UN SOCIALISTA

Debido á las gestiones hechas por el compañero Miguel Vázquez, concejal, hánse descubierto infinidad de gazapos que estaban ocultos en este Municipio: bien en la conciencia de todo el mundo estaba la desdichada administración municipal y caci-quil que largos años hemos padecido: *gobernador alcalde depositario*, especie de trinidad *sui generis* con su poder omnimodo; hay cosas hechas con tanta frescura, y tantas, que figúrense ustedes un trozo de terreno vendido por el Municipio, que su importe no ingresó en las arcas municipales; dicho terreno tuvo que dejarlo otra vez el comprador al Municipio, y como parece natural pagarle al Municipio. Pues bien: el ingreso no aparece; pero, en cambio, el pago del Municipio al comprador aparece en cuenta dos veces, lo que supone tres estafas, y así muchas cosas.

Obreros que en épocas de invierno eran pagados á dos y tres reales diarios, aparecen en cuenta con ocho, diez y doce reales; y para muestra...

Parece que nuestro compañero encuentra resistencia en el Municipio para remover tanto cieno, sin duda porque los otros concejales temen que, si remueven, van á ser asfixiados por los miasmas.

Aprendan, pues, todos los obreros, y pongan empeño en llevar representantes suyos al Municipio, á la Diputación y al Parlamento, que de ello sacarán á buen seguro enormes ventajas.—EL CORRESPONSAL.

Villavieja, 30 julio 1902.

Desde Vitoria.

El 1.º del que rige se ha inaugurado el nuevo local del Centro Obrero con una velada.

Presidió el compañero E. Merino y para exponer las ventajas de la organización, usaron de la palabra M. Gutiérrez, M. González, J. Fernández, Francisco Pérez y Juan Redondo.

Francisco Pérez, que es de los que combaten la táctica del Partido Socialista y llama malo al compañero Iglesias, empezó diciendo que para nada hacen falta las Cajas de resistencia, y que en varias reuniones de Sociedades socialistas (así llama á las Sociedades bien administradas) había oído á los que dirigen la palabra, que era muy necesario organizarse y crear fondos para ir á la huelga, hacer guerra al burgués y matar á alguno de éstos, y que el dinero que ingresa en las Cajas de resistencia debía invertirse en crear escuelas para instruir al obrero, y no dedicarlo á huelgas, puesto que éstas de nada sirven.

Nuestro correligionario Juan Redondo, presidente de la Sociedad de Albañiles de Bilbao, que se encuentra entre nosotros accidentalmente y fué invitado á dicho acto, dijo que él, como socialista, se veía en la obligación de deshacer los errores ó disparates dichos por el compañero Pérez, y después de dirigirse á éste diciéndole si era lo dicho lo que había querido decir, demostró con razones muy claras y convincentes que si bien en las huelgas se originaba perjuicio á los trabajadores, con ellas se había ganado mucho para éstos siempre que se han hecho en buenas condiciones, y que los socialistas nunca han aconsejado la muerte de ningún burgués, puesto que además de no adelantar nada con hacer eso, se cometía un acto antihumanitario.

Se extendió después en las ventajas que reporta al obrero la organización, demostrando la conveniencia de que ingresen éstos en la Unión General de Trabajadores; hizo ver que por medio de la política del Partido Socialista Obrero se conseguirán los Centros instructivos que el compañero Pérez dijo costearíamos los trabajadores, y otras muchas mejoras que con la lucha económica nos es difícil conquistar.

Lo dicho por estos compañeros fué oído por el público con atención, principalmente lo manifestado por el compañero Redondo, que fué muy aplaudido.

Se cantaron varios himnos socialistas y terminó el acto en medio del mayor orden.—EL CORRESPONSAL.

5 agosto 1902.

LA HIGIENE DEL OBRERO

(Continuación.)

Por otra parte, la fonación ó producción de la voz se verifica en la boca última y completamente, modelándose en ella los sonidos y articulando las palabras.

Peró es necesario, ya que hemos puesto de manifiesto la importancia del órgano bucal, que sepamos conservarle íntegro, evitar sus enfermedades, que repercuten en toda la economía animal produciendo trastornos estomacales, fiebres, neurosis y siempre malestar; que hagamos salud retrasando de esta manera la rápida degeneración de la raza latina, combatiendo sin cesar la constante infección que envenena la sangre del obrero minando su existencia, y, en fin, teniendo con nuestra boca los cuidados que toda persona aseada tiene con su cara y sus manos.

Cuando trate de las enfermedades bucales que atacan de un modo terrible á los obreros de las fábricas de cerillas y á los que trabajan en confitería, quedará innegablemente demostrado que el trabajador, si quiere, puede combatir al microbio con más probabilidades de triunfo que combate al burgués, que no es más ni menos que otro microbio.

¿Habéis visto á compañeros cuyas bocas casi no poseen dientes y su aliento es fétido é irrespirable, y á otros llenos sus encías de asquerosos raigones é inmundos sarro, donde el alimento se descompone, entrando en putrefacción? ¿No veis como son pocos los individuos que tienen los dientes correctamente colocados? ¿No conocéis á alguno que carezca de un trozo ó todo el maxilar, ó tenga la cara llena de cicatrices y deformada? Pues eso y mucho, muchísimo más se evita sien-

do limpios y aseados y siguiendo mis consejos, que son los de otro obrero que os quiere.

Para ello divido estas notas en tres grupos: el primero se referirá á la higiene de la primera dentición, y será conveniente que sus reglas sean aprendidas de memoria, así como suena, de memoria por vuestras mujeres, para que sepan que la mayor parte de las veces tiene la madre una gran responsabilidad en las enfermedades del hijo, y para que no se dejen engañar por cualquier fanfante curandero ó algún *vivo* saludador, y hasta por algunos boticarios y facultativos que recomiendan denticinas, dicho mejor, venenos no castigados.

Dedicaremos el segundo á los cuidados que requiere la segunda dentición, reglas preventivas contra las *anomalías dentarias* y sus afecciones para mientras hacen su erupción los dientes y para evitar *caries, inflamaciones*, etc., hasta tratar muy sumariamente de la salida del molar del juicio, y el tercer grupo á los *microbios, desinfectantes y medicamentos* bien estudiados.

Todo eso será expuesto con la sencillez y claridad posibles para que se retenga en la memoria con facilidad, y además, sin gran extensión, para poder dedicar el espacio que merece á una colección de consejos á los obreros de las fábricas de cerillas y dulces, lampisteros, pintores y otros, que tanto padecen en su salud orgánica y de los que nadie hace caso.—V. PÉREZ CANO.

DESPOTISMO PATRONAL

En Teba, el burgués Manuel Martín, dueño de una fábrica de gaseosas, puso en la calle á un obrero suyo por el terrible delito de ir á despedir hasta Almárgen á un forastero.

Este patrono tan despota es de los que más desprecia hacer durante la huelga.

Bueno será que los obreros dejen de consumirle gaseosas, que es lo que más sentirá él, imponiéndole así el castigo que merece el injusto despido de un obrero.

CINISMO Y RABIA

Para un cínico como el propietario de *Tierra y Libertad*, no hay argumentos ni pruebas.

Las cartas de Mitchell y de Quejido, que publicamos en el número antepasado, dejaban reducidas á la nada «las infamias» que á Quejido achacaban Urales y comparsa.

Pues para el fresco de Urales no hay tal cosa; ambas cartas, según él, demuestran la exactitud de todo lo que ha dicho y ha estampado sobre aquel asunto en su semanario.

Agregando, además—porque el hombre no puede pasar sin mentir—, que la carta que se ha publicado de Quejido no contiene todo lo que estampó en la que envió á Londres.

¡La mala intención de ese tipoje es tan grande como su imbecilidad!

Sigue rabioso el ex tonelero con los obreros de Madrid.

En el último número de su periódico dice de ellos horrores.

Ni son revolucionarios, ni cultos, ni valientes, ni serios.

¡Como que no los ha educado un Montseny!

Si hubieran tenido maestros de ese fuste, á estas horas se comerían á los burgueses crudos ó... harían responsables de sus actos á sus respectivas compañeras.

Otra mentira del célebre embustero de *Tierra y Libertad*.

Dice que Iglesias, para asistir á algunos Congresos de la Federación Regional, ha falsificado actas.

Nuestro compañero no ha asistido más que á un Congreso de esa Federación (el de 1881), y asistió á él designado por los socialistas madrileños, porque, procediendo los anarquistas como han procedido casi siempre, en la convocatoria de dicho Congreso se llamaba á todos los elementos obreros.

Y nadie dijo allí que era falsa el acta de nuestro amigo, sino que no se le debía admitir porque era el representante de un partido.

Urales no puede abrir la boca ó manejar la pluma más que para disparatar, mentir ó calumniar.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

Nuestro correligionario J. Núñez, de Cádiz, ha tomado 4 acciones.

—P. Solá, de París, otras 4.

—El Grupo Marxista de Gibraltar, 10.

—L. Villa, de Cuenca, 1.

—C. F. Pereira, de Madrid, ha donado 2, y el núm. 183 de la Agrupación Socialista Madrileña, 1.

INTERESANTE

Los compañeros electos delegados al Congreso de Gijón que, por no tener allí conocimientos, deseen se les busque hospedaje arreglado, pueden dirigirse á Felipe López, Humedal, 43.

Para cumplir ese y otros cometidos que tienen relación con los representantes del Partido, ha nombrado una Comisión la Agrupación Socialista Gijonesa.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—El domingo celebraron una reunión en el teatro Barbieri los carpinteros huelguistas.

Usaron de la palabra Cano, Padilla y Galán, carpinteros, y Doñoro, albañil, recomendando la unión y la firmeza. Los huelguistas, que están dispuestos á resistir hasta que se les atiende, aplaudieron lo expuesto por los oradores.

El espíritu en los obreros carpinteros no ha decaído. Lo que pedían hace dos semanas, la expulsión de los traidores de los talleres, es lo mismo que piden ahora.

—Los constructores de carruajes también han celebrado asamblea. Hubo mucha concurrencia y orden completo. La nota dada por todos los que hablaron fué la de no ceder en tanto los patronos no atiendan su reclamación.

La tenacidad de estos compañeros y su decisión de no volver á los talleres interin no se les dé satisfacción, son admirables, dadas las muchas semanas que llevan peleando.

Seguramente el lauro de la victoria le alcanzarán ellos.

En Andalucía.—La huelga de los boteros de Jaén ha empeorado. Un patrono que había aceptado las bases solicitadas por los obreros ha entrado en la confabulación de los que las rechazaron, y, para deshacerse de sus operarios, ha buscado un individuo que promoviera cuestión en su casa.

Esto ha aumentado el número de huelguistas, haciendo algo apurada la situación de los obreros.

A pesar de eso, los huelguistas se mantienen firmes.

Como estos obreros han practicado bien la solidaridad, merecen ser correspondidos por los demás trabajadores, á fin de que salgan victoriosos en sus justas pretensiones.

Las Sociedades que acuerden enviarles auxilios se dirigirán al secretario del Comité de la Federación, Joaquín Armenteros, Rueda, 15.

A la vez debemos recomendar á los boteros de otras localidades no den oídos á los patronos de Jaén, en el caso de que éstos les hicieran proposiciones para ocupar los puestos de los huelguistas.

En Asturias.—Sigue en Oviedo la huelga de la fábrica «La Amistad».

—También en Laviana continúa la huelga de mineros.

—En Gijón se han declarado en huelga los obreros de un taller de cerrajería por no despedir el dueño á un trabajador no asociado.

En Vizcaya.—Los huelguistas de los Astilleros del Nervión, en asamblea poco ha celebrada, acordaron dar un voto de confianza á la Comisión de huelga y persistir en la misma actitud de resistencia.

Para auxiliar á estos compañeros ha abierto una suscripción nuestro querido colega LA LUCHA DE CLASES.

—En Erandio, los mecánicos de la Franco-Española han abandonado el trabajo por negarse á realizar labores que estaban encomendadas á los caldereros de la misma fábrica, que se hallan en huelga.

En Cataluña.—Continúa con la misma firmeza la huelga que desde hace cuatro semanas sostienen los zapateros de Sitjes. La mayor parte de los obreros se ha colocado, bien en Barcelona, bien en la misma población, quedando, de 60 que eran, 24 huelguistas.

Los burgueses, apenas declarada la huelga, se fueron á veranear, y al volver ahora, creídos de que con esta añagaza vencerían, se encuentran con todo lo contrario.

Los huelguistas no han dejado de percibir algún socorro. No obstante, aquella Sociedad reclama el auxilio de las demás. Varias organizaciones han enviado ya socorros, y hay abiertas algunas suscripciones.

Los huelguistas confían en que el triunfo será suyo.

—Todavía continúa la huelga de albañiles de Calella.

—En Mataró se está en tratos para poner fin á la huelga de la casa Ezquerria.

No se han resuelto aún las de carreteros y ebanistas.

La autoridad ha dirigido amenazas á los últimos, creyéndose que ha sido instigada á ello por los concejales federales que tienen establecimientos de ebanistería y que están furiosos con sus obreros porque éstos no se les han rendido.

En Guipúzcoa.—La huelga de canteros de San Sebastián no ha terminado aún; pero á

juzgar por las últimas noticias que tenemos, parece que se resolverá mediante un arreglo satisfactorio para los obreros.

Estos conseguirán, por lo menos, que los patronos reconozcan su Sociedad.

Dignas de aplauso son la valentía con que los canteros donostiarros han sostenido su derecho y la decidida ayuda que les han prestado sus compañeros de otros oficios de aquella capital.

En Salamanca.—Según vemos en la Prensa burguesa, ha terminado la huelga de los tipógrafos.

Celebraremos que éstos hayan visto logrados sus propósitos.

En Haro.—Se ha reproducido la huelga de toneleros por negarse los patronos a firmar las bases acordadas hace poco.

—Están en huelga a-ismismo los curtidores de este punto. C todas por el presidente de la Comisión de Reformas Sociales, se reunieron una Comisión de obreros y otra de patronos, solucionándose el conflicto en cuatro fábricas de poca importancia. La huelga continúa en la de los Hijos de Etchevarría, que es la principal, por querer el dueño implantar un régimen de trabajo que los obreros no aceptan.

Este soberbio burgués ha llegado al extremo de decir que si no hay obreros que quieran trabajar en las condiciones que él desea, cerrará la fábrica.

Semejante dicho no es más que una amenaza, por ser su casa una de las que hacen más negocio en esta industria.

Entre las reclamaciones atendidas por los cuatro patronos aludidos, figuran la jornada de diez horas, quedando abolidas las tareas, y el que en cada taller haya un encargado ó socio de orden que cumplirá y hará cumplir las horas reglamentarias.

Los Hijos de Etchevarría no sólo imponen otras condiciones inaceptables, sino que exigen que la tarea se aumente dos piezas más.

Los huelguistas están dispuestos a luchar hasta que acepte las mejoras que han aceptado los otros patronos.

En Palencia.—Con fecha 3 del corriente nos escribe nuestro corresponsal en esta población:

«Hace siete semanas se declararon en huelga los obreros de la fábrica de portland, y por la intransigencia de los burgueses no se ha llegado todavía a un arreglo. Dichos huelguistas son socorridos por todas las Sociedades de esta localidad y por otras que les mandan fondos con este mismo objeto. El día 28 del pasado, varios individuos fueron a trabajar a dicha fábrica, y al saberlo algunos compañeros tuvieron una entrevista con ellos para decirles que si iban a trabajar hacían traición a su misma causa, y que con su conducta sólo conseguirían provocar cuestiones. Persistieron en tal conducta, y al tener noticia de ello los demás compañeros, fueron por la tarde a conocerlos, con el fin de enfrentarlos.

»Hubo qui n los llamó traidores, y de ahí surgió una contienda. Las parejas de guardias que allí había tomaron parte en el asunto, apaciguando la cuestión y retirándose los traidores.

»Nosotros quedamos allí censurándoles; pero los guardias de a caballo dijeron que nos retirásemos, a lo que no hicimos caso, por creer que no faltábamos a nadie. Al poco tiempo llegó el comandante con más fuerza de a caballo, y sin más ni más mandó cargar contra nosotros sable en mano, disolviendo los grupos a sablazos.

»Fueron detenidos y castigados ocho compañeros, se produjo gran escándalo en la población y se cerraron las tiendas.

»En otro número os daré cuenta del mitin de protesta que estamos organizando contra las autoridades.»

En Galicia.—Nos escribe nuestro corresponsal en la Coruña:

«La Sociedad de obreros en hierros y demás metales sostiene huelga en las tres fábricas de fundición que aquí hay, por haberse negado los patronos a conceder la jornada de ocho horas, de cuya reclamación tienen ya conocimiento los lectores de este semanario. Los huelguistas son 104.

Para evitar que los patronos recluten obreros en otros puntos, ha recorrido las principales poblaciones de esta región una Comisión de la citada Sociedad.

»Llevados por la funesta táctica de los que dicen que para ganar las huelgas no se precisan fondos de resistencia, los huelguistas de aquí han ido a la lucha sin contar con esos fondos, por lo que sería conveniente que las Sociedades que pudieran les enviaran recursos. Las estrecheces que hoy están pasando deben servirles de lección para lo sucesivo, no dando oídos a quienes tales consejos les vaya a dar.

»Como consecuencia de esta huelga, un patrono llamado Enrique Rey, que hace poco era todavía obrero, ha despedido de su casa a un honrado trabajador por el solo delito de haberle nombrado sus compañeros para la Comisión que ha recorrido la región, lo cual prueba la ruindad del tal explotador, cosa que puede traerle graves consecuencias para sus intereses.

»Mal camino ha emprendido el señor Rey,

y no le extrañe si mañana la Sociedad le hace tragar ese acto de venganza, pues no crea que si porque hoy, debido a la lucha que sostiene, no puede reclamar contra el despido de ese compañero, habrá de pasar siempre lo mismo.

»Por el mal trato de que eran objeto los canteros que trabajaban en las obras del nuevo Macelo por parte del encargado de aquel trabajo, y de que es contratista el señor Escudero, la Sociedad de este oficio se ha visto precisada a declarar la huelga. Tenganlo en cuenta los canteros de otros sitios, por si fuesen solicitados para aceptar las plazas de los huelguistas, y no se dejen sorprender.»

A LOS GUANTEROS DE CORTE

Aproximándose la temporada de trabajo, algunos fabricantes de guantes de Burgos tratan de reclutar el mayor número de trabajadores de este oficio, con objeto de burlarse de los que a él se dedican, según lo revela el que ha habido patrono que se ha anunciado en la Prensa como necesitando guanteros y guanteras con trabajo para todo el año, mientras que los que trabajan en su casa no lo tienen para ganar el jornal de un peón, y habiendo estado algunos varios meses parados y otros dedicados a lo que buenamente han encontrado para llevar pan a sus familias.

Como todos los explotadores están hechos por el mismo molde, es conveniente dar a conocer a los que se dedican a la confección de guantes de cabritilla los buenos propósitos de estos burgueses, para que no se dejen engañar con las promesas de los que en el invierno suelen tener ciertas consideraciones con quienes les producen miles de pesetas, y llegado el verano ó, mejor dicho, la primavera, ni siquiera les dan a entender que busquen donde ganar un pedazo de pan.

No debe ningún obrero guantero dejarse engañar por estos hipócritas explotadores de niños y niñas, pues su credulidad la pagarían pronto teniendo que marcharse de esta población, como lo han hecho muchos de los que en distintas ocasiones han venido, no sin renegar y maldecir del trato que han recibido.

Se recomienda la inserción de estas líneas en los periódicos obreros de España y Portugal.—UN GUANTERO.

Burgos, 5 agosto 1902.

ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA

Se ha constituido una Sociedad de Trabajadores del campo en Arroyo del Puerco (Cáceres).

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—No fueron 50, sino 100 las pesetas que la Asociación General de Coristas de España entregó a cada una de las Sociedades de Constructores de carruajes y de Carpinteros de esta capital para la huelga que vienen manteniendo.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» tenía en Caja en fin de junio (entre fondo de resistencia y de socorro) más de 65.000 pesetas. De dicha cantidad ha hecho los préstamos de 10.000 pesetas a los carpinteros huelguistas y otras 10.000 a los constructores de carruajes.

Formaban en la citada fecha la mencionada Sociedad 6.231 individuos.

—La Sociedad de Colocadores de pavimentos de madera ha resuelto ayudar a los carpinteros en huelga con 1,50 pesetas por individuo todas las semanas.

—La suscripción abierta en el Centro Obrero a favor de los carpinteros y constructores de carruajes huelguistas, ha producido ya más de 1.100 pesetas. Hay que advertir que en ella no está incluido ningún donativo de las Sociedades.

—En reunión celebrada el último domingo por la Sociedad de Carpinteros de armar, se acordó entregar a los carpinteros de taller en huelga 500 pesetas y 250 a los constructores de carruajes. Además, se decidió que cada socio abone 50 céntimos semanales para atender al sostenimiento de aquéllos.

—La Sociedad de Constructores de calzado, en asamblea celebrada el último domingo, ha votado los siguientes auxilios: 50 pesetas para los carpinteros en huelga, igual cantidad para los constructores de carruajes y 25 pesetas para los huelguistas de Gibraltar.

—Se nos ha entregado para los huelguistas de Gibraltar las siguientes cantidades: Rovira, 0,25; Gala, 0,25; Lumbreras, 0,25; P. Iglesias, 0,50.—Total, 1,25.

Haro.—También ha ingresado en la referida Unión la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros.

Pravia.—En este punto se ha verificado un mitin de propaganda socialista, en el que

han hecho uso de la palabra nuestros correligionarios Vigil y Chena. La concurrencia fué numerosa y grande el entusiasmo.

Grado.—Ante gran número de obreros dió nuestro amigo Vigil una conferencia, en la que expuso los principios y la táctica de nuestro Partido.

Lo dicho por nuestro correligionario fué muy del agrado de los concurrentes, que le aplaudieron con calor.

Ablaña.—Cerca de este punto, en el Puerto de María Luisa, se ha celebrado otro mitin de propaganda socialista, perorando los compañeros C. Iglesias, Castro, Miranda y Enrique.

Todos fueron aplaudidos por el auditorio, que era numeroso.

Rebollada.—También en este pueblecito se ha celebrado una reunión de propaganda.

Oviedo.—La Sociedad de Panaderos ha hecho un donativo de 20 pesetas a los huelguistas de Cayés.

Laviana.—Se ha celebrado aquí un gran mitin de propaganda, en el que usaron de la palabra los correligionarios de Sama Fernández, Martínez, Suárez y Alvarez, que fueron muy aplaudidos.

Mieres.—La Agrupación Socialista ha designado a los compañeros Enrique Cuenya, Juan González y Juan Castro para que la representen en el Congreso de Gijón.

Cayés.—El compañero José A. Laviada ha remitido desde Cuba 41,50 pesetas para ayudar a la construcción del Centro Obrero de este punto.

Gijón.—Han sido elegidos delegados por la Agrupación Socialista al próximo Congreso del Partido los compañeros Huergo y Varela.

Candás.—Esta Agrupación ha nombrado representante en el citado Congreso a Vigil.

Chantada.—La Sociedad de Oficios varios de este punto ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Alfoente.—Lo mismo ha hecho la Sociedad de Panaderos.

Bilbao.—Han celebrado un Congreso las Sociedades de esta villa que componen la Federación Local. En él estaban representadas por 30 delegados 27 Secciones compuestas de 3.414 individuos.

Su principal tarea ha sido la de reformar la organización por que la Federación se rige, introduciendo en ella todas aquellas modificaciones que el desarrollo del movimiento obrero y la experiencia aconsejan.

Además, acordó se les abone el jornal correspondiente a los vocales de la Junta de Reformas Sociales cuando pierdan el trabajo por tener que desempeñar dicho cargo.

Asimismo resolvió hacer una activa campaña para que se abaraten las subsistencias.

También tomó el acuerdo de nombrar una Comisión para que hiciera presente al gobernador la conducta antilegal que viene observando el Circulo Industrial con los huelguistas de los Astilleros, dirigir al ministro de la Gobernación una exposición en el mismo sentido y protestando contra el incumplimiento de la ley sobre el trabajo de las mujeres y los niños y organizar un mitin de protesta (que se ha verificado el último domingo) contra la conducta del Circulo Industrial en la huelga de los Astilleros.

Por último, decidió protestar contra las infames acusaciones de que ha sido objeto por parte de los anarquistas el compañero Quejido con motivo de la huelga de Barcelona.

—Como en años anteriores, el Comité de la Agrupación Socialista ha resuelto que los concejales del Partido visiten las colonias escolares para apreciar la vida que hacen los niños que las forman y obsequiarles a la vez con dulces y juguetes.

—La minoría socialista ha pedido un crédito, con cargo a las arcas municipales, a favor de las víctimas de la catástrofe de Camargo.

—La Sociedad de Obreros peones en general ha acordado proponer a las demás Sociedades de Peones y a los obreros agrícolas la formación de una Federación nacional.

Las Sociedades que estén conformes con este pensamiento se servirán manifestarlo por escrito.

Burgos.—La Agrupación Socialista ha elegido para que la represente en el Congreso de Gijón al compañero Pedro Lucio.

Elche.—La Agrupación de este punto nombró delegado al mencionado Congreso a Germán Penalva, y suplente a Francisco Miñana.

Astillero.—La Agrupación Socialista ha acordado estar representada por un delegado directo en el próximo Congreso del Partido. Además ha elegido nuevo Comité y constituido un Grupo encargado de recaudar fondos para tomar acciones de EL SOCIALISTA diario.

Esta Agrupación ha adquirido extraordinario desarrollo. En el segundo trimestre ha tenido 92 altas por 13 bajas, una de éstas por defunción y las demás por ausencia.

Con motivo de la huelga de «La Orconera», perdida por falta de organización, celebraron los correligionarios de este punto cuatro mitins y publicaron dos manifiestos.

Lo recaudado para sostener a dichos huelguistas ha ascendido a 2.483 pesetas, cuya

inversión se ha hecho conocer al público por medio de una hoja impresa.

Felicitamos a dichos correligionarios por la actividad que han desplegado, y que tan buenos frutos les ha producido.

Mataró.—El próximo domingo se verificará una polémica entre nuestro correligionario Renart y un federal de la citada población.

Santiago.—La Federación Local desea ponerse en comunicación con las Federaciones de la misma índole de España. La correspondencia se dirigirá a Enrique Jiménez, rúa Nueva, 19, bajo.

Pueblo Nuevo.—Se nos han enviado de este punto para los huelguistas de Gibraltar las siguientes cantidades: R. Cadenas, 0,50, sobrante de un té, 0,50; J. M. Soto, 1,15; J. Valiente, 1,10; M. Peyró, 0,75; J. Pascual, 0,25; F. Banquer, 0,25; Galiana, 0,25; C. Valiente, 0,25; C. Gandía, 0,25; R. Marco, 0,25; J. Peyró, 0,25; J. Más, 0,25; R. Sánchez, 0,45; R. Carrión, 0,25; M. Valiente, 0,25; P. Pérez, 0,25; el Camarero, 0,25; V. Ramírez, 0,25; F. Gómez, 0,25; V. Sanz, 0,25; Monfort, 0,25, y varios socialistas valencianos y de Pueblo Nuevo, 2.—Total, 10,45.

REUNIONES

Orfeón Socialista Madrileño.

Se convoca a todos los individuos que pertenecen ó hayan pertenecido al Orfeón a la reunión que el mismo celebrará el domingo, 17 del corriente, a las cuatro de la tarde, en su domicilio, Relatores, 24, principal, para tratar un asunto urgente.—EL DIRECTORIO.

AVISO

La Sociedad de Obreros tapiceros de Bilbao ruega a todos los compañeros pertenecientes al oficio de otras localidades que no acepten oferta alguna de los patronos de aquí sin antes contar con ella.

El fin que los referidos patronos persiguen al contratar tapiceros en otras provincias, habiendo parados en Bilbao, es el de crear un excedente de brazos que ocasione la baja en los salarios y ponga a sus obreros en la necesidad de someterse a cuanto ellos quieran.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Arroyo del Puerco.—J. S.—Recibida 1,20 de su suscripción hasta fin octubre 1902 y de varios ejemplares.

Irún.—I. E.—Recibidas 6,15 pesetas: 4,20 para el C. N. y 1,95 para su suscripción hasta fin abril 1902.

Erandio.—A. S.—Recibidas 34 pesetas para acciones.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de R. O., de ésta.

Coria del Río.—F. D. S.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1903.

Miranda.—A. S.—Recibidas 13 pesetas: 10 para acciones de EL SOCIALISTA y 3 de la suscripción de L. S. hasta fin marzo 1902.

Gallarta.—T. F.—Abonada por conducto de LA LUCHA 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1902.

Oueña.—L. V.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin agosto 1902, 1 acción de EL SOCIALISTA y lo demás para lo que indica.

Algeciras.—S. E. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1902.

Picamoixons.—J. S.—Recibidas 10 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin septiembre 1902; 6 de otras tantas acciones de EL SOCIALISTA, 2,20 para el C. N. y 0,80 a que daremos destino.

París.—P. S.—Recibidas 14 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Grammont.—R. C.—Recibidas 7 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1902.

Bilbao.—J. R.—Recibida 1,05 de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Pontevedra.—J. R.—Recibida 1 peseta: 0,25 de 8 ejemplares del núm. 853 y quedan a su favor 0,75.

San Sebastián.—V. G.—Recibidos 60 céntimos de 1 «Controversia» y 1 retrato de Marx, que se le envía.

Vilasar de Mar.—P. C.—Recibidas por conducto de GUERRA SOCIAL 11 pesetas: 5 que adeudaba, 4,80 para LA NUEVA ERA y 1,20 para huelguistas de Gibraltar.

Gracia.—E. G.—Idem id 3 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1902.

Novelda.—S. de C.—En el núm. 850 aparecen las 2 pesetas por que pregunta.

Tremañes.—A. A.—Recibidas 16 pesetas de paquetes hasta el núm. 814.

Cañete la Real.—S. de O.—Recibidas 10,10 pesetas: 9,50 de paquetes hasta el núm. 860 y 0,60 de 6 Ley de Reunión.

Garayoa.—J. D.—Su cuenta es como dice. Se pagó un olvido.

Teba.—R. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1902.

Belmonte.—V. D.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Importa lo consignado en este número

por paquetes y suscripciones..... 67,95
Idem por 1 «Controversia»..... 0,25

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDEZÁBAL, 6.
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)